

A MES VISTA

## NOVIEMBRE: VIAJE A LA VIDA

El mes de noviembre es un mes marcado, desde el principio, por la reflexión sobre la vida y la muerte. En definitiva, es un mes vinculado a un viaje: la vida. Es un mes estrechamente unido a la experiencia de la muerte y la inmortalidad. A los santos y difuntos. A la vida eterna; una experiencia maravillosa donde te encuentras con Dios de manera definitiva descubriendo que no estás solo, que no dejas solo. Un regalo sin precedentes.

### JORNADAS DE PASTORAL SOCIAL-CÁRITAS

 Casa Diocesana Málaga acogerá los días 15 y 16 de noviembre las Jornadas de Formación de Pastoral Social-Cáritas, enmarcadas en la celebración de la VIII Jornada Mundial de los Pobres. Darío Mollá sj ayudará a los asistentes a reflexionar desde su amplia experiencia sobre Espiritualidad y Acción Social. Para participar es necesario inscribirse antes del 8 de noviembre, llamando al teléfono 952 28 72 50 (de 10.00 a 13.00 horas) o rellenando el formulario en [caritasmalaga.es](http://caritasmalaga.es)

### EL TRABAJO DE LA IGLESIA EN LA CÁRCEL

Pastoral Penitenciaria organiza un curso para voluntarios de prisiones o personas que se planteen hacer este servicio

PÁGINA 5

### NUEVO PRESIDENTE CÁRITAS ANDALUCÍA

Los Obispos del Sur han nombrado al malagueño Francisco Sánchez responsable de Cáritas Regional

PÁGINA 8

ANDEYRO

## CELEBRAMOS

1 DE NOVIEMBRE

Por Antonio Moreno

## GUSTAVO ADOLFO BÉCQUER A TODOS LOS SANTOS

(...) *Monjes que de la vida en el combate pedisteis paz al claustro silencioso, al que es iris de calma en las tormentas, rogad por nosotros. Doctores cuyas palmas nos legaron de virtud y saber rico tesoro, al que es raudal de ciencia inextinguible, rogad por nosotros. Soldados del ejército de Cristo, Santas y Santos todos, rogad que perdone nuestras culpas a Aquel que vive y reina entre vosotros. Amén*

DM  
 DISPONIBLE EN Google play  
 Disponible en el App Store  
 App DiócesisMálaga

 @diocesismalaga

 @diocesismalaga.es

 facebook.com/diocesismalaga

 youtube.com/diocesisTV

diocesismalaga.es

## Edita

Delegación Diocesana de Medios de Comunicación Social

## Delegado

Rafael J. Pérez Pallarés

## Redactores

Encarni Llamas

Ana María Medina

Antonio Moreno

## Contacto y suscripciones

diocesismalaga@diocesismalaga.es

## Teléfono

952 22 43 57

## Impresión

Gráficas ANAROL

## Depósito legal

MA-1077-97

## TODOS LOS SANTOS Y SANTAS QUE NOS PRECEDEN EN EL CIELO

 El 1 de noviembre, la Iglesia Católica celebra la Solemnidad de Todos los Santos que están con Cristo en la gloria. Algunos son conocidos, pero otros son personajes anónimos que, con su ejemplo de vida iluminaron el camino hacia el cielo de quienes los conocieron. Celebramos que nos preceden en el cielo y que, en comunión con ellos, caminamos en la dirección que nos marcaron.

En el magisterio de Francisco, llama la atención su explícita referencia a los “santos y santas”. No es una

claudicación a la corrección política, sino una continuación de la doctrina que san Juan Pablo II iniciara en *Christifideles Laici* (1988) donde afirmaba que «es del todo necesario pasar del reconocimiento teórico de la presencia activa y responsable de la mujer en la Iglesia a la realización práctica. Y en este preciso sentido debe leerse la presente Exhortación, la cual se dirige a los fieles laicos con deliberada y repetida especificación «hombres y mujeres».

Y es que la santidad es una llamada para todos, todos, todos... y todas.

RAFAEL J. PÉREZ PALLARÉS  
 DELEGADO DE MEDIOS DE COMUNICACIÓN SOCIAL



## De vida y muerte

Nos vamos a morir. Y vamos a seguir viviendo. Es la fe cristiana, manifestada de forma plena en el primogénito entre los muertos: Jesucristo. La muerte es solo un tránsito. Igual que en el seno materno, durante unos meses, crecemos hasta que nacemos, también, tras ver la luz de esta bendita tierra, pasamos un tiempo hasta que nacemos a la vida eterna.

La comunidad científica apunta a indicios que señalan, con experiencias cercanas a la muerte, que el ser pervive tras la muerte clínica. La comunidad cristiana afirma, con el aval de la Resurrección de Cristo, que nuestra alma trasciende las fronteras del espacio y el tiempo; las leyes de la biología, la física y la química. Cuando fallecemos vivimos en otro estado; para reflexionar sobre esto está la Escatología, disciplina que estudia, entre otros asuntos, las postrimerías del hombre y ofrece la esperanza de una vida en Dios que otorga, como regalo, consuelo y paz.

# «Los cementerios y columbarios son un testimonio de fe en la resurrección»

Con motivo de la Conmemoración de Todos los Fieles Difuntos, el profesor de los Centros Teológicos Diocesanos Francisco Castro reflexiona sobre la vida después de la muerte y la novedad que el cristianismo aporta a las preguntas que el ser humano se plantea desde que es tal

Antonio Moreno  @antonio1moreno

## Primera pregunta directa: ¿Existe la vida después de la muerte?

La pervivencia después de la muerte es una convicción que surge con la misma humanidad. La paleoantropología encuentra indicios de auténtica humanidad allí donde el cuidado por los otros se extiende hasta la atención a sus restos mortales. ¿Por qué? Porque se tiene la convicción de que vivir es algo que no acaba, sino que tras el umbral de la muerte continúa en otra fase. El ser humano, consciente de su contingencia y fragilidad, es también consciente de su maravilla y su

dignidad y alberga en su corazón un anhelo de infinito inextinguible.

## ¿En qué se diferencia el cristianismo de las demás religiones?

La gran novedad se nos ha dado en Jesucristo, en su Resurrección. Ya la fe judía vislumbró la realidad de la resurrección, e incluso otras tradiciones religiosas incluyen formas míticas de imaginarse una pervivencia tras la muerte, de una forma u otra. Sin embargo, esto solo se reveló plenamente en Jesucristo. De tal manera que no sabemos lo que es resucitar sino por referencia a que Él “se levantó” del sepulcro,

manifestando su dominio y su victoria por todos nosotros.

## ¿Qué sentido tiene que llevemos flores a los difuntos, que recemos por ellos...?

Estos detalles forman parte de la expresión humana de un amor que la muerte no puede romper. Si los amamos, es porque, realmente, viven. Además, para los cristianos los cementerios y columbarios se convierten en testimonio de la fe en la resurrección, a la espera de la cual seguimos unidos. Sabemos que no están “allí”, sino con el Señor; pero los signos de respeto y cariño dan cuenta de su dignidad de hijos de Dios.

## VIDA EN LA DIÓCESIS

### FAMILIA DE SANTA NAZARIA IGNACIA, EN MÁLAGA

 Representantes de todas las identidades de la obra de santa Nazaria Ignacia (Misioneras Cruzadas de la Iglesia, sacerdotes Amigos del Carisma, Misioneras Seglares y laicos de la familia extensiva de Nazaria Ignacia) se han reunido en Málaga en el marco del capítulo provincial previo al XVI Capítulo General.

### ADOREMUS CON EL HERMANO CRISTIAN, DE TAIZÉ

 El 8 de noviembre, a las 20,30 horas, en la parroquia malagueña del Salvador, tiene lugar la próxima cita Adoremus organizada por la Delegación de Infancia y Juventud y dirigida, en esta ocasión, por el hermano Cristian, de la comunidad ecuménica de Taizé.

## Nuevo columbario en Los Boliches

 El 1 de noviembre, la parroquia Virgen del Carmen y Santa Fe de los Boliches celebrará la bendición de su nuevo columbario parroquial de manos del Sr. Obispo, que presidirá también la Eucaristía previa.



# Las experiencias vocacionales CDV y Monte Horeb regresan

Ilustración de las experiencias vocacionales diocesanas con la capilla del Seminario de fondo

“¿Para quién soy yo?” es el lema vocacional diocesano para este curso en el que se vuelven a ofrecer el Curso de Discernimiento Vocacional (CDV) y la experiencia Monte Horeb, entre otras experiencias de acompañamiento en el proceso vocacional como Encuentro Samuel, Seminario Menor, Encuentro de Monaguillos y “Venid y lo veréis”

Encarni Llamas  @enllamasfortes

 En este curso 2024-25 marcado por la celebración del Jubileo de la Esperanza y el Centenario de la construcción del Seminario, esta casa retoma la celebración del Curso de Discernimiento Vocacional (CDV), dirigido a «jóvenes mayores de 18 años con inquietudes y planteamientos vocacionales serios que buscan que se les ayude a discernir inicialmente su vocación al sacerdocio, preparando una posible entrada en el Seminario», explica el rector del

Seminario, Juan Manuel Ortiz Palomo.

El primero de los encuentros tendrá lugar el 8 de noviembre, a las 18.00 horas, en el Seminario, y durará hasta la cena del sábado, tras compartir con los seminaristas el día de retiro mensual. Para poder asistir es necesario que los interesados envíen un e-mail a [seminario@diocesismalaga.es](mailto:seminario@diocesismalaga.es) o llamen al 682 22 84 46, para concertar una entrevista previa. Además, sus párrocos, acompañantes espirituales o responsables,

enviarán una carta de presentación al Seminario.

## 9 NOVIEMBRE

Por otro lado, los primeros sábados de mes regresa al Seminario la experiencia Monte Horeb, para chicos y chicas de entre 16 y 30 años que quieran preguntarse “¿qué quiere Dios de mí?”. En este mes de noviembre, la convivencia se traslada al 9 de noviembre, por coincidir el primer sábado con la fiesta de los Fieles Difuntos. Para más información e inscripciones, pueden llamar al 608 00 34 59.

## VIDA EN LA DIÓCESIS

### RONDA EN UN MATASELLOS DEL VATICANO

 Todas las cartas que se depositen hasta el 16 de noviembre de 2024 debidamente franqueadas en las Oficinas Postales Vaticanas llevarán estampado un matasellos conmemorativo del Jubileo de las Carmelitas Descalzas de Ronda. El matasellos representa el logo del Centenario del Carmelo rondeño rodeado por la inscripción: «Convento del Corazón Eucarístico de Jesús - Oficinas Postales Vaticanas - 15.10.2024». La postal, con el sello y el matasellos, se puede adquirir en el Convento. Teléfono: 952 87 29 65. Correo electrónico: [carmeloronda@gmail.com](mailto:carmeloronda@gmail.com).

### JORNADA DE FORMACIÓN SOBRE ORACIÓN

 “El respiro de la vida nueva. Algunas claves para la vida de oración” es el título de la conferencia que el sacerdote José Emilio Cabra ofrecerá el lunes 11 de noviembre a las 19.30 horas, en el salón de actos del Centro de Estudios Teológicos San Pablo (Abadía de Santa Ana, 4). Será una jornada de formación para toda la diócesis puesto que previamente, de 10.15 a 13.30 horas, los sacerdotes, religiosos y diáconos están invitados a una mañana de formación con una ponencia del Sr. Obispo sobre el catecismo “Buscad al Señor” y otra de José Emilio Cabra sobre “El sacerdote, hombre orante y maestro de oración”.



# Cristo, junto a las personas privadas de libertad

Celebración de la Eucaristía en el Centro Penitenciario de Alhaurín de la Torre

La Pastoral Penitenciaria diocesana arranca estos días la formación inicial y permanente para el voluntariado del ámbito penitenciario, dirigida a sacerdotes, religiosos y laicos. El curso se imparte del 6 de noviembre al 18 de junio, en sesiones de dos miércoles al mes, a las 20.00 horas y en modalidad online

Ana Medina  @\_anamedina\_

 Este proceso está coordinado con la Pastoral Penitenciaria de la Conferencia Episcopal y está dirigido a quienes quieren prestar este servicio de apostolado con las personas privadas de libertad. «Somos conscientes de que nuestra pastoral no resulta muy atrayente ni ilusionante para el pueblo de Dios, sacerdotes o laicos: atender a los hermanos privados de libertad dentro de las prisiones. Sin embargo, para quienes vivimos este servicio como una vocación de ser “misioneros evangelizadores” en el ámbito

penitenciario, supone una experiencia altamente gratificante, en lo humano y en lo espiritual», afirma Pedro Fernández Alejo OSST, delegado diocesano de Pastoral Penitenciaria.

«Esta formación va dirigida a todos aquellos cristianos que deseen conocer más el mundo de la prisión, conocer a la persona privada de libertad, con toda la realidad dramática por la que está pasando. Para nosotros es muy importante una formación en la fe, desde el Evangelio, para descubrir a Cristo en su opción por los pobres. Jesús siempre está

en los márgenes de los caminos para atender, sanar, liberar y llevar una palabra de esperanza a aquellos que social y religiosamente ya la habían perdido», añade.

La inscripción puede hacerse por WhatsApp (627 89 30 98) o mediante correo electrónico, escribiendo a pedrofalejo@gmail.com.

Del 25 al 27 de noviembre se celebra el encuentro de voluntarios de esta pastoral a nivel nacional, y el delegado malagueño compartirá la experiencia de iniciación cristiana de los internos en prisión.

## Jornadas de doctrina social y empresa

 El Centro Superior de Estudios Teológicos San Pablo y Acción Social Empresarial (asociación de empresarios y directivos cristianos) organizan un curso de formación dirigido a católicos vinculados al mundo de la economía y la empresa. La inscripción está abierta hasta el lunes 11 de noviembre.

Tendrá lugar los días 14, 21 y 28 de noviembre, a las 19.00 horas, en el salón de actos del CESET,

en calle Abadía de Santa Ana, 4, Málaga.

La inscripción se puede hacer solicitando el formulario por correo electrónico a la dirección [info@ceset.edu.es](mailto:info@ceset.edu.es).

Los ponentes del curso serán: el 14 de noviembre, Guillermo Tejero Moya, profesor de Doctrina Social de la Iglesia en los Centros Teológicos Diocesanos; el 21 de noviembre, Javier González de Lara, presidente de

la Confederación de Empresarios de Málaga (CEM) y Andalucía (CEA); y el 28 de noviembre, Dionisio Blasco España, delegado territorial diocesano de Acción Social Empresarial (ASE) en la Diócesis de Málaga.

Cada sesión constará de la presentación de un tema formativo seguida de una comunicación de experiencias o buenas prácticas, en formato de mesa redonda.

## 6 EL PAPA DICE...

# Poder y servicio



Esto es lo que debemos anhelar: no el poder, sino el servicio. El servicio es el estilo de vida cristiano. No se trata de una lista de cosas por hacer, como si, una vez hechas, pudiéramos considerar que nuestro turno terminó; quien sirve con amor no dice: “ahora le tocará a otro”. Este es un modo de pensar como empleados, no como testigos. El servicio nace del amor y el amor no conoce fronteras, no hace cálculos, se consume y se da. El amor no se limita a producir para obtener resultados, no es una asistencia ocasional, sino algo que nace del corazón.

 Homilía del Papa en la Santa Misa con el rito de canonización (20-10-2024))

## COMENTARIO

# Amar con todo el ser



**DIONISIO BLASCO ESPAÑA**  
**PROFESOR CENTROS TEOLÓGICOS**

Un escriba era un especialista de la ley, reconocido como tal sólo al final de unos largos estudios y cumplida una cierta edad (en torno a los 40 años). Por eso la pregunta del escriba a Jesús resulta insólita. El escriba conoce perfectamente lo que dice la ley. No obstante, Jesús aprovecha esa pregunta para poner el foco en el espíritu de esa ley: el amor a Dios y el amor al prójimo son, en esencia, lo mismo. La originalidad del amor a Dios reside en el amor al prójimo.

Y desde este enfoque ya no hay un primer y segundo mandamiento porque ambos son uno. De hecho, Jesús habla en singular de dos mandamientos: “No hay mandamiento mayor que estos”. Aquí reside la enseñanza que esconde la respuesta de Jesús, aquí el saber del escriba, el conocimiento que da el estudio, se transforma en sabiduría de Dios, el conocimiento que proporciona el encuentro con el Señor, que nos ama con todo su Ser.

Pero amar a veces se nos hace difícil. Es especialmente entonces cuando amar “vale más que todos los holocaustos y sacrificios”. Es entonces cuando necesitamos sentirnos amados por Dios y por los demás.

Una vez más, el Evangelio nos invita a acercarnos al Reino de Dios. O mejor, a descubrir nuestra cercanía a ese Reino a través de la cercanía a las personas, que es la mejor manera de acercarnos a Dios.

Hoy la Buena Noticia nos invita a ser también buena noticia para los demás.

## CON OTRA MIRADA



PATXI

 fanopatxi

 pachifano

 pachi fano



Te amo con todo mi corazón, mi alma y mi mente

## EVANGELIO **Mc 12, 28b-34**

1ª Lectura: Dt 6, 2-6

Salmo Responsorial (17): Yo te amo, Señor; tú eres mi fortaleza

2ª Lectura: Hb 7, 23-28

Música del Salmo y Aleluya [pinchando en este icono:](#) 

En aquel tiempo, un escriba se acercó a Jesús y le preguntó:

«¿Qué mandamiento es el primero de todos?».

Respondió Jesús: «El primero es: «Escucha, Israel, el Señor, nuestro Dios, es el único Señor: amarás al Señor, tu Dios, con todo tu corazón, con toda tu alma, con toda tu mente, con todo tu ser». El segundo es este: «Amarás a tu prójimo como a ti mismo». No hay mandamiento mayor que estos».

El escriba replicó: «Muy bien, Maestro, sin duda tienes razón cuando dices que el Señor es uno solo y no hay otro fuera de él; y que amarlo con todo el corazón, con todo el entendimiento y con todo el ser, y amar al prójimo como a uno mismo vale más que todos los holocaustos y sacrificios».

Jesús, viendo que había respondido sensatamente, le dijo: «No estás lejos del reino de Dios».

Y nadie se atrevió a hacerle más preguntas.

## EVANGELIO EN IDIOMAS Y LENGUA DE SIGNOS

Lectura del Santo Evangelio según san Lucas



 VÍDEO EN LENGUA DE SIGNOS ESPAÑOLA

 EVANGELIUM

 EVANGELIE

 GOSPEL

 ÉVANGILE





Por Alberto Palomo  
Archivo Catedralicio

# Beato pastoreño

Custodia la Catedral el relicario de un beato que, paradójicamente, fue regalado en su momento por un personaje que, andando el tiempo, gozaría de la misma categoría. Los antecedentes de esta donación se remontan a cuando la Congregación de Ritos de Roma nombró al obispo de Málaga Marcelo Spínola comisionado para supervisar la inspección de los restos de fray Diego José de Cádiz, uno de los pasos previos a su beatificación. Este capuchino dedicó su vida a la predicación itinerante por toda España y Andalucía, falleciendo en Ronda en 1801. Cuando en diciembre de 1895 D. Marcelo fue preconizado como arzobispo de Sevilla, quiso tener, antes de abandonar la diócesis que había regido entre 1886 a 1896, un gesto de agradecimiento con el cabildo catedralicio. De esta manera, en enero de 1896 hizo entrega a los canónigos de un fragmento óseo del nuevo beato, para lo cual había encargado un relicario a los talleres barceloneses de los Hermanos Masriera. Se trata de una costilla de la que se decía había brotado sangre en varias ocasiones, como en el resto del cuerpo conservado en el camarín de la Virgen rondeña de la Paz.

De su interior, además del sello episcopal lacrado, pende una pequeña medalla de Nuestro Padre Jesús del Gran Poder de Sevilla, de la que los dos beatos fueron devotísimos. Además, se da la circunstancia de que fray Diego fue el promotor de la Hermandad de la Divina Pastora de Málaga, por lo que en estos días en que la Iglesia diocesana ha coronado canónicamente a su preciosa imagen titular, resulta oportuno divulgar estos datos.



Donativos  
online a beneficio  
de las obras  
de la Catedral

# «La Iglesia andaluza es una Iglesia samaritana»»



Los Obispos de las Diócesis del Sur de España han nombrado al malagueño Francisco José Sánchez Heras presidente de Cáritas Regional de Andalucía. Francisco ha sido director de Cáritas Málaga durante 13 años y vicepresidente de Cáritas Andalucía desde 2020

Encarni Llamas  @enllamasfortes

Entrevista completa en [diocesismalaga.es](http://diocesismalaga.es)

## ¿Cómo recibe este nombramiento?

Con agradecimiento y responsabilidad. Es un servicio que la Iglesia andaluza me confía en este órgano pastoral y, en la medida de mis capacidades y posibilidades, estoy dispuesto a sumar y continuar la labor que ya se viene haciendo, que es mucha y muy significativa. El testimonio de caridad cristiana de las diez Cáritas diocesanas que forman Cáritas de Andalucía es imponente; es una Iglesia samaritana, servidora de los pobres, presente en medio del mundo que construye Reino de Dios.

## ¿En qué consiste su nuevo servicio?

Fundamentalmente, se me encomienda, en comunión con los Obispos del Sur y desde una mirada más global, apoyar, coordinar y animar a caminar unidas a las

distintas Cáritas diocesanas, sobre todo en los programas y proyectos comunes, así como velar porque Cáritas Andalucía sea un lugar de encuentro, nexo de unión, de diálogo y de ayuda mutua de las Cáritas diocesanas. Evidentemente, también las funciones propias de representación que la presidencia lleva consigo.

## ¿Es posible que las Cáritas de toda Andalucía, con lo diversa que es, trabajen en comunión?

Sí, es posible. Las Cáritas andaluzas ya caminan unidas o, mejor dicho, en sinodalidad, desde la reflexión a la acción. Ya se vive y se tiene experiencia de caminar unidos en el testimonio de la caridad. Los problemas y realidades en cada provincia tienen sus particularidades pero, de un modo u otro, lo que vive una Cáritas

diocesana se vive en el resto de Cáritas diocesanas.

## Ahora ha sido nombrado presidente, pero ya conocía este servicio desde la vicepresidencia. ¿Cuál es el reto más acuciante que tiene Cáritas Andalucía?

Como órgano pastoral, desde los fundamentos que nos unen, el mayor reto sigue siendo llevar la alegría del Evangelio a quienes más la necesitan. Llevar la “Buena Noticia” no sólo de palabra sino también con obras, a quienes sólo reciben “malas noticias”. Asimismo, Cáritas sigue teniendo como tarea permanente la sensibilización y animación de la comunidad cristiana para vivir la caridad organizada, porque los pobres son criterio de discernimiento de nuestra vivencia de la fe.



## Revista DiócesisMálaga

SUSCRIPCIÓN GRATUITA ONLINE

Agrega el número **+34 660 444 333** a tus contactos y envíanos un Whatsapp con la palabra **ALTA** para recibirla gratis, cada semana, en tu móvil

13:37

